

Tenir un cahier de responsable

Le cahier de responsable est un outil indispensable pour vivre la responsabilité.
Voici quelques repères.

« C'est difficile de tenir un cahier de responsable ! Ça prend du temps, et je ne l'ai pas toujours après le club. Et puis écrire, ce n'est pas évident. Je fais des fautes d'orthographe à tous les mots... Et puis ça ne sert à rien. Une fois que c'est écrit dans le cahier, je ne le rouvre jamais ! »
C'est vrai. Ça demande un véritable effort que de faire son cahier de responsable. Voici quelques repères pour t'aider à le tenir et à mesurer les enjeux d'un tel "exercice".

Un outil

Le cahier de responsable ; c'est un outil dans lequel tu notes ce que disent les enfants dans un contexte. Cela te permet de :

- mieux connaître les enfants de ton club et leurs conditions de vie, de les voir grandir ;
- Préparer le club ;
- Se souvenir de toute cette vie lors des rencontres régulières de responsables de club ;
- Ressaisir la vie des enfants en CDR ou au niveau départemental.

Quoi prendre en note ?

Ecris la date du club, les enfants présents ou absents. Raconte ce qui s'est passé dans le club, dans les grandes lignes : ce que vous avez fait : les discussions, les jeux, les actions que vous entreprenez. N'oublie pas d'écrire les attitudes des enfants, et la tienne.

Quand tu notes les paroles des enfants, pense à écrire les circonstances de telle ou telle parole : c'est ce qu'on appelle le contexte (sujet de la discussion, vie de l'enfant qui peut expliquer cette parole, ce qui amène ensuite le club à prendre une certaine décision...)

Si tu cites un enfant, mets sa phrase entre guillemets : c'est bien ce qu'il a dit avec ses mots, et non ce que tu en retiens. Cela te permet d'être plus attentif à ce qu'il dit.

Quand prendre des notes ?

Pendant ou après le club ? Chaque responsable a ses habitudes. Si tu es à l'aise avec l'écrit, si ça ne te dérange pas de prendre des notes pendant le club, tu peux le faire. Cela peut te permettre aussi d'être encore plus attentif à ce qu'ils disent, d'être véritablement à leur écoute, de te mettre un peu à l'écart et donc de leur laisser toute la place.

Tu peux tenir ton cahier de responsable tout de suite après la rencontre. Cela te permet de prendre du recul, de voir où et comment tu aurais pu réagir autrement. Si tu le fais trop tard, tu peux oublier ce qui a été réellement dit et de noter uniquement des impressions, ou ce que tu as cru entendre, quitte à oublier des mots, des attitudes importantes.

Certains responsables écrivent quelques notes pendant le club sur une feuille volante. Ils reprennent tout de suite après ces quelques "perles" sur leur cahier de responsable pour les enrichir des attitudes des enfants, du contexte de ces paroles...

Comment noter ?

La prise de note est plus facile si tu utilises les abréviations... N'hésite pas à demander les trucs des autres responsables, de tes copains, même à inventer tes propres abréviations.

Que dire aux enfants des notes que l'on prend ?

Prendre en note ce que disent les enfants est une preuve de respect pour leur vie telle qu'ils la vivent, et non pas du « voyeurisme ». Tu peux leur expliquer pourquoi tu le fais : pour te souvenir de ce qui se vit pendant le club, parce que ce qu'ils disent et vivent a de l'importance pour toi. Que tu reprends ensuite ton cahier de responsable : seul ou avec tout le club, parce que ça fait partie de ta responsabilité...

Dis leur également que tu en reparleras en CDR, en garantissant la confidentialité. Si les enfants te demandent expressément, sur certains sujets, que cela reste dans le cadre du club, tu t'engages à ne pas le redire ou l'écrire.

Certaines associations départementales proposent des modèles de cahier de responsable... N'hésite pas à demander à ton accompagnateur ou responsable de CDR s'il en existe un !

Texte et photo
Aurélie Duchamp

Faire mon cahier de responsable, ça me permet de mémoriser ce qui a du goût dans cette vie de club, d'en relever l'originalité, de réaliser tout ce qui est extraordinaire dans l'ordinaire. En faisant mon cahier de responsable, je dialogue avec Dieu, je lui confie toute cette vie, je lui demande de m'éclairer, je le remercie... Le cahier de responsable est un formidable outil pour être vraiment au service des enfants.

Sylvie Gonin, 69